
本报讯 “真不容易，一季度超额
完成铜量任务。”“这是科学决策，共同
努力的结果。”在历经 90个日日夜夜的
奋力拼搏，冬瓜山铜矿累计完成出矿量
1007748吨、铜量 7304 吨，各项指标均
创历史最高水平，赢来了首季生产开门
红，一时引发了全矿上下的广泛热议和
无限感慨……

今年是该矿强化生产衔接、持续推
进降本增效的攻坚之年。新年伊始，该矿
上下出真招、使真力，一方面落实采掘计
划，精心组织生产，开展技术攻关和技术
改造工作，提高选矿技术经济指标，降低
损失率、贫化率，提高资源综合利用率，
力争铜料完成 32000 吨；另一方面围绕
成本节约 4000 万元的目标，动脑筋、想

办法、提建议、出点子，出台了 106 条降
本增效措施，持续念好“降本经”，挖出
“增效源”。

在元月中旬实施的全面停产检修
中，检修计划为 11 天，参与检修的各单
位精心组织，克服检修项目多，天气寒
冷、时间紧等困难，日以继夜奋战在检修
现场，大家赶工期，抢进度，提前 1 天安
全顺利完成大小数百项检修任务，为生
产赢得了宝贵的时间。春节期间，全矿
2500 名职工节日加班忙，岗位展奉献的
气氛火热，矿山生产红红火火，一台台铲
运机挥动着铲斗开挖矿石，一条条装载
矿石的皮带在来往运转，一群群工人挥
汗如雨……初一至初三矿石处理量
44000 吨，累计生产铜量 334 吨，均超

计划完成任务。元月份完成铜量 2000 吨，
实现了首月生产开门红。

如今走进矿山，处处可见机器轰鸣，岗
位忙碌，生机勃勃，呈现出一派人勤春早干
劲足的繁忙景象。

汤 菁
又讯 一季度月山矿业公司铜金属量

完成 193 吨，超计划 13.5% ；铁折合量完
成 13788 吨，超计划 62.2%，主产品产量
均超额完成计划。

今年以来，月山矿业公司围绕年度生
产计划目标，深入开展卓越绩效和对标管
理挖潜降耗活动，采取一系列措施保证生
产均衡高产，合理安排 L23 号矿体的采、
掘、出、充等工作，做到了三级矿量平衡，安
全生产良好。该公司年初制定对策加快中

深孔爆破的进度，一季度对具备条件的采场
W-3、W-0、E-6 等进行了多次大爆破，改
变了以前找矿出的被动局面。为了扭转近期
L-23 号矿体出矿整体品位下降的不利局
面，该公司采取措施对 E-6 北采场负 480
米中段上部富矿进行了出矿，并组织对负
605 米中段 22 线的残留矿体采准进行施
工。同时加强生产水、废石、尾砂的调度力
度，做到了“废石不出坑，尾砂不入库，生产
用水循环使用”，从而保证了顺利生产。
并合理安排负 545 米中段和负 635 米中段
的底部结构出矿和漏斗放矿时间，针对二次
爆破制定了相关规定和安全措施，大大减低
了二次爆破对生产的影响, 为完成年度生
产任务打下了良好的基础。

田 芳

实现首季生产开门红

“我是采矿区生产二班卜新
友，很高兴在去年一季度被评为
‘班长之星’。我力争在今后的生产
工作中发挥好兵头将尾的作用，多
出矿。”

“我来自选矿车间，我叫王新
华, 去年四季度当选为 ‘安全之
星’，我会一如既往关注安全环保
工作”……

3月 28 日下午，春光明嵋，铜
陵有色铜山矿业公司工会组织
2016 年度当选的 17名 “明星”员
工进行一日旅游观光活动后，在矿
区附近一家农家乐中召开全员创星
座谈会。“明星”员工们一个个神采
飞扬，笑足颜开地畅谈自己的“星”
愿。

“我是社保站方勇，去年三季
度被矿部授予‘友爱之星’，深感鞭
策。关心关爱退休职工，能为他们做
点奉献是我最大的心愿……”“我
是一名劳保仓库管理工，只是在本
职工作上做了一些自己应尽的职
责，我今后要更加努力工作，争取还
当‘明星’！”随队参加交流的唯一
一名女“明星”员工吴自妹感慨地
说。

铜山矿业公司自 2010 年在全

矿范围内开展全员创星活动，设有
“党员之星”“工作之星”“安全之
星”等六种星类，已涌现出“明星员
工”120 多名，活动越来越受到全
矿职工的青睐关注和积极参与，不
断激发全体员工创先争优的工作热
情，该活动于 2016 年底被安徽省
文明办评为安徽省第二批文明单位
创建十佳品牌。

座谈会上，虽然有些“明星”员
工在语言表达上不够流畅，但每个
人的内心里都充满着激情。参加
“明星” 员工座谈会的该矿业公司
党委副书记、工会主席彭长月由衷
地说：“‘明星’员工在工作生产中
起到表率、激情、担当、和谐和友爱
的作用，受到全矿职工与家属对创
星活动的赞誉。学身边的人，赞身边
的事，较好地弘扬了企业主旋律、传
播正能量，我们要加大对‘明星’员
工的宣传力度，扩大‘明星’效应，
辐射带动全体员工。”

“我是一名入党才几年的新党
员，没有想到去年当选为‘党员之
星’。我感到自己还做得不够好。”
该矿业公司信息中心技术员肖涛腼
腆地道出自己新的心愿：“我大学
毕业后来矿山一直从事本专业工
作，我想凭着自己的技术特长，争取
早日当选为‘工作之星’或‘创新
之星’。”

会上顿时响起热烈的掌声和
欢快的笑声…… 吴健

“星”愿
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宽敞整洁的生产车间，机械部件运转的
“咔咔”声一直不间断，铜丝在一个个生产单元
流转，发出有规则的声响，技术人员和工人来回
监控着，退火、涂漆、烘烤、冷却、收线一气呵成，
这就是 4 月 2 日上午 8 时许，记者在铜冠电工
公司漆包线分厂的车间里，看到的“热气腾腾”
的景象。

与往年相比，这样的热火朝天还不曾有过。
刚刚过去的 3 月，该公司漆包线产量突破 2 千
吨，同比增长 41.3%，创建厂以来历史新高，一
季度产量更是迈过 5千吨大关。

众所周知，市场需求带动生产。而对于生产
企业而言，如何妥善安排生产任务以满足激增
的市场需求，则考验着生产者的智慧。今年一季
度，在漆包线订单量剧增的情况下，铜冠电工公
司漆包线分厂的生产却并未出现波动，究竟如
何做到？在当天的采访中，记者发现这其中的过
程殊为不易。

“在接到生产订单后，我们第一时间启动
了应急反应机制，结合现有库存和生产能力优
化订单、合理排产。”该公司漆包线分厂厂长丁
兵如是说。而如此快速的订单响应速度，其背后
折射出的却是常态化管理所发挥的基础性作

用。该厂对设备采用预见性维修和预防性维修
相结合的管理方式，在定期的预防性维修中，对
即将发生的设备故障提前解决，以减少生产时
间浪费；而预见性维修则需要设备管理人员通
过红外测温、听声等辅助手段，结合每天的设备
点检情况和工作经验，预见可能发生的设备隐
患并及时加以处理。

订单增多，漆包机从过去的 25 台增加到
现在的 32 台，不仅需要性能优异的设备做支
撑，更为要紧的是操作人员。从去年底，该厂便
开始有计划地招募新员工，以导师带徒的方式
对其进行培训，使他们能够尽快独立规范上岗。
同时，充分发挥老员工的业务技能优势，鼓励经
验丰富、技能娴熟的员工增加操作时间，以临时
性激励性政策实行考核奖励。

目前，该厂生产稳步进行，“如果说产量是
咱们企业生产的主体，那质量和安全就是它的

两个机翼。”在谈及当前生产中的关键问题时，丁
兵这样说道，“不安全，不生产；没有好的质量，不
生产。”而这样的理念已然融入到了该厂的日常
工作里，每周三上午和下午，该厂分管质量、安全
的副厂长分别带队进行质量督察和安全检查。除
此之外，通过互检、自检、专检和巡查四个模块，漆
包线分厂更是构建了一个以过程控制为核心的质
量监管系统，在这个系统中，每一个生产环节、每
一位员工都被纳入其中，并形成上下联动的运作
机制。

说起质量监管系统，该厂漆包高速机组组长
徐光飞深有感触。每天上班他的第一件事便是
将交接班后的第一盘漆包线送交质监部门检
验，一旦发现质量问题，以最快的速度着手处
理，他说，“这样首先是为了保证此前班组的产
品质量，最大可能的减少质量问题造成的后续
损失。在 4 小时后，我们还须随机抽取一盘漆包

线送检，防止过程中任何变动因素造成产品质
量不合格，这是每天我工作中最难也是最重要
的一部分。”

一季度，铜冠电工公司漆包线分厂保持着满
负荷运行，“一体两翼”平稳运行。成绩面前，电
工人并未盲目乐观，止步不前，“企业唯一不变的
规则，就是永远在变，在生产上，我们必须要有强
大的后劲。”该厂副厂长王莉说，“这个后劲来自
于效率提升和成本管控。”

据了解，该厂生产的漆包线规格多达 200 余
种，在生产过程中，一台漆包机要生产出不同规格
的漆包线则需要进行换规操作，“这个过程快则
4 小时左右，一旦遇到复杂情况，8 个小时也是有
的。”王莉介绍说，“而 4 个小时里，我们能生产
出大规格漆包线 200 多公斤，小规格的也能有
100多公斤。”如此一来，减少换规频率无形中将
增加产量、提高生产效率。为此，该厂对客户订单

进行优化配置，尽量将同种规格的漆包线安排在同
一台设备上，再配合交叉、隔花作业，保障生产连续
性。

近两年，国内外高速漆包机节能技术突飞猛
进，2016 年，铜冠电工公司与铜冠能源公司合
作，对该厂 4 台高速漆包机进行了节能改造，在
车间里，记者看到已有 2 台投入使用，王莉告诉
记者，“这两台设备原先的电耗每吨在 1400 到
1500 千瓦时，从我们这两个月的跟踪数据来看，
已经降到了每吨 500 千瓦时，只有原先的三分
之一。”

不仅在“大件”上，该厂的挖潜心思还放在了
一些“小环节”里。漆包线经过拉丝后，其表面会产
生铜粉，在喷漆前须将铜粉清除，以往使用的都是
毛毡，成本高损耗也大。经过调研查找，技术人员发
现可使用清洁纸附在毛毡上，这样一来，不仅能达
到清洁要求，毛毡不直接与铜丝接触，损耗也减小
了，算下来，成本整整降低了 5 倍之多。

设备、质量、安全、效率、成本，成绩的取得无不
关乎这些，丁兵说，这一切从根本上说应是归功于
员工同心的结果，“每一位员工的责任心和良心，
是我们企业生存与发展的根基。”

萨百灵 芦广胜

鸡鸣破晓时
铜冠电工公司单月产量创新高

本报讯 4 月 1 日，集团公司
在主楼四楼会议室召开 “三供一
业”分离移交工作推进会。集团公
司党委副书记、总经理龚华东，集团
公司党委委员、副总经理徐五七，集
团公司党委委员、副总会计师汪农
生出席会议。徐五七主持会议。

会上，企业管理部负责人张忠
义就集团公司职工家属区供水、供
电、供气和物业 （简称 “三供一
业”） 分离移交工作推进情况进行
汇报，三个专业组代表分别就供水、
物业（供气）、供电移交工作进行汇
报，并提出工作要求。

围绕“三供一业”分离移交工
作，集团公司召开专题会议研究制
订了《集团公司职工家属区“三供
一业”分离移交工作的实施意见》，
对此项工作进行了部署，并成立了
“三供一业”分离移交领导小组。

目前，集团公司“三供一业”分
离移交涉及户数 115992 户，计划
2018 年全部移交结束。

龚华东在会上发表讲话，并提
出三点意见。一是要从思想上高度
重视职工家属区“三供一业”分离
移交工作的重要性。龚华东指出，推
进国有企业职工家属区 “三供一
业”分离移交，是深化国有企业改
革的重要内容，是国有企业真正成
为市场主体、公平参与市场竞争的
重要条件，也是国有企业瘦身健体、
提质增效、推进供给侧结构性改革

的重要举措。集团公司各单位、各部
门要从全局和战略高度深刻认识这
项工作的重要意义，切实贯彻“三
供一业”分离移交工作要求，增强
主动性和责任感，积极推动此项工
作。

二是准确掌握并利用各级政府
政策，落实任务要求。龚华东强调，
各单位、各部门要认真组织研读政
策要求，讨论细化国有企业职工家
属区“三供一业”分离移交工作步
骤、工作流程和相关要求，集团公司
下属各移交单位要积极与政府部
门、接收单位沟通，编制“三供一
业”移交方案，各专业组要做好协
调工作。集团公司组宣部、各单位要
通过多种形式广泛宣传有关政策、
措施，创造良好的社会舆论氛围，争
取职工群众的充分理解和广泛支
持。

三是强化责任，确保完成集团
公司职工家属区“三供一业”分离
移交工作。龚华东要求，各单位和各
部门要早谋划、早安排，要明确目标
任务，加强组织领导，落实工作责
任，加强沟通协调，全力推进集团公
司“三供一业”分离移交工作。

集团公司“三供一业”分离移
交领导小组及其办公室、三个专业
组成员，相关部门负责人，有分离移
交任务的单位行政主要负责人和牵
头部门负责人参加会议。

本报记者 陈潇

集团公司召开“三供一业”分离移交工作推进会

清明小长假期间，铜冠建安公司承建
的奥炉项目现场鏖战正酣。精矿库吊装钢
屋架，高空地面配合默契；电解车间有条
不紊安装行车，蓝色身影穿梭往来。4月 3
日上午，记者来到铜冠建安公司奥炉项目
部现场，映入眼帘的就是这么一副火热的
施工场景图。

9点 45 分，记者随有色建安钢构公司
的党支部书记朱文志走进精矿库，只见在
一万多平方米的车间里，随处可见忙碌着
的红色身影。门口处是制作平台，摆放着
钢屋架的半成品，有员工正在协助一旁的
小吊车将半成品挪到二次加工的地方。往
右，距离地面近 30 米的屋顶上，三名员工
和地面上的三名员工相互配合吊装、焊接
钢屋架。

“我们 2 月 15 日进场，3 月 23 日正
式开始吊装。”朱文志表示，奥炉的精矿库
跨度 32.7 米，给钢屋架的吊装带来很大难
度，但是在该公司的精心部署下，目前进
展顺利。

“你们要利用这晴好天气，抓紧时间
把屋面瓦盖好，这样下雨也不会影响我们
了。”10 点一刻，走出精矿库的朱文志被
建安公司党委书记王伍升“截”住。

“我们计划五月中旬完成所有的钢屋
架和墙面瓦的安装，现在已经完成三分之
二了。”朱文志回答。

“这不行，还得继续优化施工方案。这
不只是有色公司的重点项目，也是铜陵市
的重点项目，我们一定要把它干好。”王伍
升的声音铿锵有力。

10点半，记者一行来到奥炉项目部电
解车间，只见三台行车已经吊装到半空中，
身着蓝色工作服的铜冠建安安装公司员工
正在安装配件；车间的另一边，密密麻麻电
解槽支架周围，走道平台正在施工；车间
外，主跨、附跨砌墙工作正在进行……

“现在看来，整个项目的进度在我们
的网络进度计划范围内。”该公司奥炉行
政项目部经理吴志停介绍。前期雨水天气
导致工期滞后，该项目部科学安排，对雨
水收集池和精矿库持矿板等具备加班条
件的项目进行加班，同时进行精矿库钢屋
架和屋面瓦的安装工作，抢抓工期。

4月 20 日，电解车间即将吊装电解
槽，5 月份土建部分完工，11 月底整个项
目完成施工。吴志停表示：“从目前进度来
看，如无意外，可保证奥炉项目在年底建
成点火。”

陈潇 李海波

清明时节抢工忙奥炉现场战犹酣

清明节假日期间，金威铜业公司板带分厂职工正在生产加班作业。金威铜业公司由于年初实施了轧制和熔铸系统设备大修，
影响了一季度产量，为弥补产量，该公司设备全面恢复后，加大了排产计划。同时，近期该公司铜加工研发中心新增黄铜炉组熔化
炉业已进入点火烘炉起熔阶段，投产后将有效缓解公司大规格紫铜铸锭产量的不足，这为优化产品结构，提高产量创造了有利条
件。赶上清明节假日，该公司积极组织一线职工实行了加班作业，以确保生产系统节日期间正常稳定运转。

王红平 黄军平 摄

本报讯 3 月 28 日，铜冠矿建公
司姚家岭项目部承建的集团公司重点
工程———姚家岭锌金多金属矿 1 号探
矿井工程安全顺利掘砌到底，完成了又
一节点任务，稳步推进重点工程建设。

今年以来，该项目部精心组织施
工，狠抓安全生产，顺利完成一季度生
产任务。为了按计划完成节点目标，春
节刚过，该项目部就提前复工，投入到
紧张的生产中。

该项目部经理汪永树说，“以前项
目部使用的是 10千伏的农网电，根本
无法满足施工要求。为了加快施工进
度，在业主方的支持下，3 月初，完成了

35 千伏高压电的进场，这可解决了大
问题，虽然高压电进场影响了好几天的
生产进度，但磨刀不误砍柴工，施工效
率得到了提升。我们趁热打铁，加快井
筒施工进度，顺利完成了 1 号探矿井掘
砌到底的任务。”

根据集团公司重点工程建设部署，
下一步将在负 450 米中段进行精密探
矿，要求该项目部 4月 20日前完成负
450 米竖井转平巷改绞安装工作，转入
平巷施工。

该项目部副经理兼技术负责人陈
忠庆说：“改绞安装工作量很大，目前
接矸平台、井口平台和放矸系统正在紧

张地制作中，各类钢梁、钢板制作需耗用钢
材 20多吨。制作完成后运输到负 450 米井
口，在井下进行安装。工序严谨，对安全质
量要求高。我们加强安全防护和现场管理，
确保安全施工。”陈经理在接受采访的短短
十几分钟时间里接了五个电话，都是协调
生产的，“项目部严格执行领导和区队长下
井带班制度。我每天上午都会在井下现场
督促生产，狠抓安全，确保每天的生产任务
按时、按质完成。最近工作任务多，我刚从
井下回来，还有一些工作需要跟进。”说完，
拿起矿帽离开了。

该项目部党支部书记昝行忠说：“4 月
20 日负 450 米转入平巷施工是关键节点
任务，同时我们还要完成 2 号探矿井和 4
号探矿井的施工任务，要做到突击任务和
常规工作两不耽误。我们在党员大会和派
班会上进行动员，大家都有信心，一定能够
保质保量完成任务。”

陶莉

狠抓节点目标 推进工程建设
铜冠矿建公司姚家岭项目部

冬 瓜 山 铜 矿
月山矿业公司


